

# DIARIO DE PALMA.

DOMINGO 18 DE JUNIO.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.  
MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.  
Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 4 h. 51 ms. . . . . y se pone á 7 h. 29 ms.  
Sale la luna á 0 h. 0 ms. de la noche y se pone á 12 h. 48 ms. de la mañana.

Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio día  
12 h. 1 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA.... Librería de D. F. Guasp.  
MAHON.... D. Matías Mascaró.  
IBIZA..... D. Joaquín Cirer y Miramont.

## Seccion política.

### LA CUESTION DE ORIENTE

CONSIDERADA BAJO EL PUNTO DE VISTA DE  
LA ECONOMÍA POLÍTICA Y DEL DERECHO  
PÚBLICO.

(Continuacion.)

Supongamos que se promueve una querrela entre dos particulares en un pais donde no haya ni tribunales ni fuerza pública. Uno y otro harán valer lo que crean su derecho tomando cada cual por jueces á su adversario y á los testigos de la querrela. Si los dos son ilustrados y de buena fé, si ambos están animados de buenas intenciones, probablemente la cuestion concluirá por una transaccion amistosa.

Pero si uno de los dos adversarios confiando mas en su fuerza que en su derecho, rechaza á la vez el juicio del otro y el de los testigos de la querrela; si quiere que prevalezca á toda costa su pretension, y si con este objeto se apodera de una porcion de la propiedad de su adversario para conservarla en prenda, la situacion cambia completamente. Se hace imposible toda solucion amistosa; y acontecerá una de dos cosas: ó que el hombre cuya propiedad ha sido invadida se encuentre demasiado débil para luchar con su adversario, ó que se crea bastante fuerte. En el primer caso, sufrirá la ley que se le imponga sin emprender una lucha desigual. Cederá, no al derecho sino á la fuerza; y al ceder pondrá de manifiesto su inferioridad. Se entregará á merced de su poderoso adversario, y este, despues de haber impuesto sus pretensiones una

primera vez no dejará de imponérselas otra segunda; lo despojará poco á poco hasta que le plazca convertirle en su esclavo. En cuanto á los testigos de la contienda, su interes bien entendido, estriba visiblemente en intervenir para estorbar la invasion de la propiedad del mas débil; porque si toleran semejante abuso de la fuerza, ¿no pudieran á su vez, llegar á ser víctimas del mismo abuso? Pero hay motivos para creer que no intervengan hasta que uno de los dos contendientes esclavizando al otro no aumente su fuerza hasta el punto de comprometer su propia seguridad.

El segundo caso, es decir, si el hombre cuya propiedad ha sido invadida se cree bastante fuerte, sea por sí, sea por las convenciones de socorro mútuo que haya contratado con sus vecinos, no dudará un momento en arrojarse al agresor para obligarle á restituir; la suerte de las armas decidirá entre ellos. En cuanto á los vecinos, tomarán parte por el uno ó por el otro, segun sus intereses ó sus simpatías, ó bien permanecerán neutros. Segun su determinacion respecto de este punto, la lucha quedará parcial ó se convertirá en general.

Pero en todo caso la responsabilidad de esta lucha deberá caer en el que la haya provocado, poniendo la mano en la propiedad de su adversario; es decir, reemplazando los trámites del derecho por los de la fuerza, y cerrando de este modo toda salida á un arreglo amistoso.

Los diferentes Estados se encuentran exactamente en la situacion de los particulares que figuran en esta hipótesis. No existe ningun tribunal para solventar sus diferencias; de

aquí resulta que se ven obligados á resolverlas ellos mismos, ya por negociaciones directas, ya recurriendo á la mediacion de un tercero desinteresado, ya en fin por la fuerza. Este estado natural, para servirnos de la expresion consagrada, en que se encuentran los diferentes gobiernos unos respecto de otros, tiene inconvenientes graves; sin embargo, no es exacto decir, como frecuentemente se hace, que la guerra sea en consecuencia necesaria é inevitable.

Del mismo modo que dos particulares ilustrados y de buena fé pueden solventar sus diferencias amistosamente aun en paises donde no existen ni tribunales ni fuerza pública, dos Estados pueden vivir constantemente en paz, si lo quieren con sinceridad; es decir, si ninguno de ellos piensa en atentar contra la independencia ó consideracion del otro. Les basta para esto, cuando surja entre ellos una cuestion, debatirla públicamente, cuidando no recurrir ni á los golpes hasta que se aclare suficientemente y el derecho quede manifiesto.

Si la Rusia hubiese estado animada de intenciones rectas en sus diferencias con la Turquía, si no hubiese tenido otro pensamiento que el adelanto moral y material de los cristianos del rito griego que están bajo la autoridad del Sultan, si no hubiese querido otra cosa, ¿No habria tenido confianza bastante en la justicia de su causa para litigar por ella públicamente ante la Europa y someterse á su decision? ¿No habria evitado, sobre todo, ocasionar á la Turquía una de esas vejaciones que condenan á los que las soportan á una decadencia inevitable?

La invasion de los principados

Chouisky y La Guardia tienen una entrevista y se dan recíprocamente noticias de la guerra. Al saber el primero que los polacos han alzado el sitio del convento de Troitsa, lanza un grito de alegría, y pregunta donde está Sapielha, el gran canciller de Lithuania que manda un cuerpo suelto de partidarios polacos. «Si tiene realmente designio de atacarnos, dice Chouisky, será hoy. ¡Dios le deje volver felizmente á Polonia! Si es tan insensato que no tema desafiar una potencia armada, yo tomaré una sangrienta venganza, y que Dios y los hombres me la perdonen.

La Guardia: ¿Por qué tenéis compasion de un enemigo?

Chouisky: Somos cristianos, conde de la Guardia, y no salvages sedientos de sangre humana. Me asombra que los guerreros y los héroes de todos los siglos hayan considerado á los pueblos como rebaños cuya vida era aun de menor precio, y jamas he transigido con la necesidad de la guerra. ¿Por qué hoy por ejemplo hemos de combatir y verter torrentes de sangre? Siempre me he esforzado á triunfar sin empuñar el acero, cuando he podido alcanzar el mismo fin por la persuasion ó las amenazas, y solo voy al combate cuando ya no queda mas que

del Danubio era una prueba mas de que la proteccion de los cristianos de la iglesia griega era solo un pretesto; que el Czar al enviar al príncipe Menschikoff á Constantinopla pensaba en otra cosa que en el mejoramiento moral y material de la suerte de los griegos. ¿Cuál era pues este objeto oculto que la Rusia se esforzaba en conseguir, sin escrúpulo, recurriendo para ello á la doblez y á la violencia?

III.

Este objeto, sin separarnos de la fuente misma del mal, la utopia, de la cual ha nacido la crisis actual, este objeto no era otro que la absorcion sucesiva de la Turquía por la Rusia. Desde el reinado de Pedro el Grande, la conquista de Constantinopla ha sido en cierto modo la idea fija de los soberanos y de los hombres de Estado de la Rusia y el móvil principal de su política. Esto no es una acusacion vaga y desnuda de pruebas. El hecho ha sido muchas veces reconocido, y por lo demas basta leer la historia de las relaciones de la Rusia con la Turquía de un siglo á esta parte para convencerse plenamente.

Esta historia no es en efecto mas que una continuada y uniforme exposicion de los atentados sucesivos de la Rusia contra los territorios sometidos á la dominacion otomana, atentados realizados ya por la violencia, ya por el engaño. En 1812, para no remontarnos mas, la Rusia obtuvo la cesion de la Bessarabia; en 1829 la del Delta del Danubio. Despues de haberse establecido de este modo á lo largo del Pruth y haber puesto un pié en el Danubio, se prepara á hacerse una nueva pla-

la esperanza de terminar en paz la contienda. La Guardia: ¿Qué decis? Es posible que odieis la guerra?

Chouisky: Amo la guerra cuando es en defensa de la patria y se lidia en un suelo extranjero. Oh! amigo mio, ¿no sientes en tu pecho una dolorosa irresolucion cuando se presentan ante tus ojos las aldeas y en el centro la casa de Dios, cuando brilla en el cielo como una estrella nuestra cruz rusa, nuestra cruz ortodoxa (nach pravoslavni krest) que nos mira pacíficamente á sus piés como un custodio celestial, y cuyo apoyo imploran los pueblos para su salvacion? Estalla la guerra, el incendio abrasa la aldea, la Iglesia de Dios es presa de las llamas, y la cruz enrojada por el fuego, no mira ya desde lo alto de los cielos á los fieles fugitivos, sino que chispea entre las llamas con brillo acusador... Oh! amigo mio... es una acusacion del cielo contra el incendiario. ¡Qué idea! Yo incendiar á mi pais! Tú no puedes comprenderme: vosotros estais en pais extranjero, saqueais, si os place y os hundís sin dolor en los festines y deleites. La guerra tiene sus seducciones, os halaga como un rico banquete, y estais prontos á buscarla hasta en los confines de la tierra.

La Guardia: No, príncipe, no; los suecos y

## FOLLETIN.

### EL TEATRO EN RUSIA.

(Conclusion.)

Estas grandes luchas interiores de la Rusia del siglo XVI son una mina dramática donde han entrado mil autores sin llegar á agotarla. Despues de Khomekoff, el poeta que mas se ha inspirado en ellas ha sido Koukdnik, el cual tiene 3 dramas sobre este período terrible en que tan espuesto se vió el destino de los czares. El que aparece con mas frecuencia á la escena y produce mas efecto, es el que lleva este título misterioso: *La mano del Todo-Poderoso ha salvado la patria (Rouka vsevuchniavo spacla otetchetva)*; drama de movimiento, de aparato en una palabra, de grande espectáculo y de muchísimo efecto en la escena; pero la conceptuó muy inferior como produccion literaria, al Chouisky. Koukdnik respeta la historia tanto como Khomekoff, pero no creemos que sea un defecto la falta de exactitud histórica, porque el poeta crea, no es un cronista y su mundo es el ideal.

Lo que mas apreciamos en los dramas de Koukdnik, no es la verdad material, porque como casi todos los verdaderos poetas ha transfigurado sus héroes, sino la profundidad y la franqueza del sentimiento cristiano. El autor del Chouisky ha trasportado al siglo XVI el piadoso heroismo de la edad media, dando á sus animados personajes las pasiones en exceso profanas y las elevadas y desinteresadas miras de los caballeros de la *Jerusalen libertada*. Koukdnik ha compuesto una tragedia sobre el Tasso y se ha inspirado sin duda en su inmortal poema; su Chouisky reune como el héroe de las cruzadas el valor á la compasion humana y á la piedad; y se refleja el Godofredo de Bullon en este czar, que pasó tan rápidamente por medio de la tempestad que bramó desde el asesinato del primer falso Demetrio, á quien derrocó, á la aparicion del segundo que lo destronó.

Véase una escena entre Chouisky y la Guardia, comandante de las tropas suecas venidas en auxilio de los rusos, escena que retrata completamente al czar, tal cual le concibió el poeta, y en la que la grandeza dulce y serena del monarca cristiano contrasta con el espíritu enteramente helicoso de los rudos partidarios de la época de Gustavo Vasa.

## Seccion RELIGIOSA.

za hacia el Sur, trabajando incesantemente en separar de la Turquía las provincias danubianas. Mientras que sus agentes políticos gestionan para poner á su devocion los *Hospodares* y las personas influyentes de los principados, sus aduaneros y sus agentes de sanidad concurren por otros medios al mismo fin. Bajo el pretexto de impedir el contagio de la peste, establecen á la embocadura del Danubio una cuarentena tan rigurosa y vejatoria, que el acceso de los extranjeros á los principados es un punto ménos que imposible. Al mismo tiempo deja á propósito obstruirse la embocadura del Danubio que, no obstante, se comprometió de la manera mas formal á mantener en buen estado, para lo que percibe derechos esesivos. Las poblaciones ribereñas se quejan con razon de este estado de cosas; pero no es al Czar á quien acusan, es al Sultan que carece de la energia necesaria ó de la buena voluntad suficiente para proteger á sus súbditos contra los atentados de un soberano extranjero, que deja sacrificar sin protesta el comercio de Galatz al de Odessa. En consecuencia repiten frecuentemente que una ocupacion franca y completa de los principados seria mas ventajosa para ellos que esta ocupacion simulada; porque la Rusia siendo señora de las provincias danubianas tendria interes en ponerlas bajo un pié de igualdad con sus demas provincias. La opinion se separa asi poco á poco de la Turquía, y la ocupacion moral de los principados precede y prepara la ocupacion material. Cuando el Czar juzga que *la pera está madura*, se acuerda que es Papa al mismo tiempo que Emperador, y se siente súbitamente afectado de una piedad inmensa por la suerte de sus ovejas del imperio otomano; exige que se le conceda inmediatamente en un término improrogable de diez dias, el derecho de protegerlas; y como el Sultan se niega á someterse á esta pretension de Papa, el Emperador invade los principados danubianos. Es un paso mas dado en direccion á Constantinopla. La conquista se completará mas tarde cuando favorezcan las circunstancias y por medios análogos.

Asi procede la política del engrandecimiento territorial.

noruegos no van en pos del rumor de los combates con tan bárbaro afán, otro pensamiento agita nuestras almas. La paz es un peso para nosotros y no podemos recostarnos en la tumba sin hazañas y sin gloria.

*Chousky*: Ilusion! ¿Qué son las hazañas infructuosas? ¿Qué es el espíritu hélico si no salva al estado? ¿Qué el valor sin el amor á la patria? Gloria del martirio, qué santa, qué noble eres! etc. (*Skopina-Chouisky*, acto 2.<sup>o</sup>)

*La muerte de Liapomoff*, drama escrito por Guedencoff en la misma época que el *Chouisky* de Konkolnik, tiene tanta elevacion de ideas como este último, aunque no es mas que una crónica dramatizada por el estilo de Shakspeare, pero sin el genio que destellan las producciones del poeta británico.

Prolija seria la lista de los que se han dejado arrastrar por tan falsa senda, pero como solo podríamos enumerar completas derrotas desde el conde de Solahonpe, que conquistó merecidos laureles en la novela, hasta Aksakoff que se consuela vistiéndose de boyardo, pasaremos por alto los oscuros nombres que la posteridad dejará con justicia en el polvo del olvido.

El primero que introdujo en Rusia el drama pseudo-histórico es un escritor que merece men-

La *Esperanza* dice lo siguiente: «Tenemos el dolor de anunciar á nuestros lectores que el 31 de mayo falleció, á causa de una pulmonía y dolor de costado en Montejo de Ayllon, donde se hallaba de visita, el Ilmo. señor obispo de Sigüenza, D. Joaquin Cortina. Prelado de eminenté virtud y rectísimo juicio, su pérdida creemos será llorada por los buenos católicos.»

La *España* inserta la necrología de dicho prelado, cuyo tenor es el siguiente:

El Esmo. é Ilmo. Sr. D. Joaquin Fernandez Sigüenza, nació en Pandules de Llanes, diócesis y provincia de Oviedo, en 16 de noviembre de 1798. Sigüió la carrera literaria hasta graduarse de bachiller en leyes el año de 1820 en la universidad de Granada, siendo uno de los colegiales de *beca* del imperio de San Miguel Arcángel de dicha ciudad; pasado dicho año continuó sus estudios en la universidad de Valladolid, donde recibió el grado de *bachiller en cánones*, y luego el de licenciado y doctor en la misma facultad.

Ordenado ya de presbítero en 1825, fué nombrado canónigo doctoral de Almería, y en 1827 canónigo de la santa iglesia metropolitana de Toledo, y secretario del Esmo. é Ilmo. señor arzobispo Inguanzo. Nombrado por el cabildo gobernador Sede vacante de Toledo vicario general de Madrid, tomó posesion de su destino en 9 de noviembre de 1844, y en 1846 fué nombrado por S. M. del consejo de instruccion pública. Desempeñando estos cargos así como tambien los de visitador eclesiástico, é individuo de la junta superior de dotacion del Culto y Clero, fué presentado en 16 de agosto de 1847 para el obispado de la santa iglesia de Sigüenza, y preconizado en Roma en 4 de octubre del mismo año. Una grave enfermedad que padeció en fines de 1847 impidió su consagracion hasta el 20 de febrero de 1848, la que se verificó en la iglesia de San Isidro el Real de esta corte, siendo consagrante el Esmo. é Ilmo. señor nuncio de Su Santidad, monseñor Brunelli; y asistentes los escelentísimos é Ilmos. señores arzobispos de Toledo, D. Juan Bonel y Orbe; y de Burgos, D. Ramon Montero; y padrino, el Esmo. Sr. marques de Castañaga. El 29 de febrero, por ser año bisiesto, tomó posesion de la silla por medio de apoderado, que lo fué el Sr. dean doctor D. Ambrosio Saez. El Esmo. é Ilmo. Sr. Cortina, llegó á su diócesis el 19 de marzo de 1848, haciendo su entrada pública en Sigüenza con gran regocijo de sus diocesanos el 22 del citado mes. Resulta, pues, que ha gobernado la diócesis de Sigüenza, el tiempo de seis años y tres meses justos.

cionarse particularmente; Nicolas Palevoi. Este poeta carecia como Lomonosoff de educacion literaria, y se elevó á la direccion de los escritores de su tiempo á impulso de sus propios esfuerzos y sin mas guia que su talento. Solamente los terrenos vírgenes pueden producir rica y espontáneamente, aunque por lo regular los frutos de tan gigantescas vegetaciones son mas abundantes que sanos y sabrosos; y asi sucede con Palevoi. Escribió prodigiosamente y en todos los géneros, y sus obras han quedado sumidas en el olvido apesar ser de una fecha reciente.

Nicolas Palevoi nació en el centro de la Siberia, en Srkoutsk; su padre era un comerciante arruinado por la insurreccion de Pongatcheff, y que á penas enseñó á leer á su hijo, lo colocó en un mostrador, donde al mismo tiempo que el jóven Palevoi ejercia su oficio, aprendia sin maestros y ayudado por los libros solamente, el frances, el ingles, el alemán y el italiano, que hablaba con bastante correccion; el griego y el ingles, que sabia por principios; la historia, la geografía y todos los conocimientos accesorios que constituyen á un literato. Tan rápidas adquisiciones, y si se quiere incoherentes, fermentaron al momento en su cabeza, y se es-

De Ciudadela (Menorca) escriben que el día 22 del pasado debía salir de aquel puerto en la goleta de guerra española *Corzo*, el Ilmo. Sr. Obispo de aquella diócesis con dos señores canónigos de la santa iglesia Catedral, para que en union de otros dos señores canónigos de la de Toledo asistiesen á la beatificacion del mártir Gerónimo, cuya fiesta y solemnidad debía tener lugar en Argel el domingo 28 de mayo próximo pasado, representando asi en aquel solemne acto á la iglesia de España, segun disposicion del gobierno de S. M., á invitacion del Sr. Obispo de Argel.

Leemos en el *Católico del 1.<sup>o</sup>*

Antes de ayer se instaló, segun habiamos anunciado, la comunidad de Gerónimos en el monasterio de San Lorenzo del Escorial. Segun nuestras noticias, se celebró con la mayor solemnidad esta instalacion, oficiando de pontifical el Emmo. cardinal arzobispo de Toledo. Pareció duró la funcion desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde, asistiendo el Esmo. señor patriarca de las Indias, y Mons. Franchi, encargado de negocios de la Santa Sede. Diez y seis religiosos, entre ellos un novicio, vistieron el santo hábito, y es indecible el júbilo y entusiasmo del pueblo. ¡Dios haga prospere la nueva comunidad, y que creciendo el número de sus individuos puedan desplegar en el culto aquella solemnidad y magnificencia que se requiere en aquel grandioso templo y atender á la cousevacion de este precioso monumento y al desempeño de los demas ministerios propios de su institucion!

El 3 de agosto es el día señalado para celebrar la completa restauracion del antiguo convento de la Rábida, cuya memoria va unida á la del inmortal descubridor del Nuevo Mundo. Se ha señalado el 3 de agosto, porque en igual día abandonó Colon las playas españolas para ir en busca de un nuevo continente. Los duques de Montpensier, á cuyo patriotismo se debe la primera idea de este desagradio á las glorias nacionales, ademas del donativo que han hecho para la obra, están costeando á sus espensas el gran retablo mayor, que ha de colocarse en la iglesia. Tambien la magnífica casulla con que se celebró hace pocos dias la primera misa en el templo, fué una donacion hecha por S. M. la reina Amelia, cuando visitó con sus augustos hijos, los duques de Montpensier, el edificio de la Rábida. Por todas las noticias que llegan, la funcion inaugural del 3 de agosto será solemnísimamente, concurriendo á ella los duques de Montpensier y otros personajes notables de todos los puntos del reino.

*El P. Lacordaire y un ateo.*

Leemos en un periódico frances: Hoce algunos dias, el reverendo padre Lacordaire se encontró por casualidad al

parcieron profusamente en escritos de todas formas y sobre todos los objetos; brotando á un mismo tiempo de su pluma, que parecia inagotable, teatro, critica, historia y novela. Redactaba por sí solo una revista mensual donde se discutian con elevacion y autoridad, capaces de dar enojo y envidia á Ponchkina, diferentes cuestiones literarias, refundia á ejemplo de los *Duques de Borgoña*, de M. de Barante, la historia de Rusia de Karansua, escribia voluminosas novelas y cuentos, y sin abandonar los negocios mercantiles de su casa y su cátedra en la escuela del comercio de Moscou, alimentaba el teatro de la segunda capital con óperas y dramas que adquirieron sin escepcion un éxito popular. La interesante historia de *Proscovia la siberiana*, que M. Javier de Maistre ha cantado con tanta sublimidad y ternura, hará revivir mucho tiempo en la escena rusa el nombre de Nicolas Palevoi y le salvará del olvido que merece por sus demas obras.

El éxito de este drama se aparta mas de lo que creen, los rusos de la observacion fiel de las costumbres nacionales, y lo prueba la popularidad que ha obtenido en Francia la preciosa novela de M. de Maistre. Los rusos se engañan por lo regular en la importancia que dan á la

lado de un ateo. El incrédulo discutió largamente contra la existencia de Dios, y como ninguno de los que á su lado habia se dignase contestarle, su orgullo de filósofo se irritó, y dirigiéndose bruscamente al célebre dominico, le dijo:

— Caballero, á vos toca aclarar esta grave cuestion... Decid, ¿no es un absurdo creer lo que nuestra razon no llega á comprender?

— De ningun modo, respondió el padre Lacordaire, yo soy de parecer enteramente contrario.

Despues, para humillar mas ostensiblemente la vanidosa incredulidad de su interlocutor, el reverendo padre le dijo:

— ¿Comprendeis cómo es que el fuego hace derretir la manteca, al paso que endurece los huevos; dos efectos contrarios que salen de una misma causa?

— Nó, replicó el ateo; pero ¿qué deducís de esto?

— Deduzco, contestó Lacordaire, que eso no impide que creais en las tortillas.

El ateo enmudeció, mientras que los oyentes de aquel extraño diálogo aplaudian con fuerza. Esta respuesta que ventilaba la cuestion, valia para él mas que una conferencia.

*Establecimiento chino.*

Con este epigrafe dice un periódico: En una interesante carta de Macao que tenemos á la vista, se dan curiosos pormenores sobre el establecimiento que la obra de la Santa Infancia posee en Ning-Po, en la China septentrional. Nueve hermanas de la Caridad cuidan en él, con un celo verdaderamente maternal y evangélico; á mas de cien niños, cuya edad varia entre la de la lactancia y los doce años. Otros ciento ó mas que han fallecido en el establecimiento, reposan en un cementerio que se halla á muy poca distancia, y que ha sido construido ex profeso. Ademas las hijas de San Vicente de Paul asisten á cuantos enfermos caben en su reducida morada y acuden á los puntos á que son llamadas. De esperar es que la asociacion de la Santa Infancia, que recauda muchos miles de duros, contribuirá, con arreglo á sus estatutos, á hacer algo mas desahogada la situacion de las hermanas de la Caridad de Ning-Po, haciendo estensiva tan benéfica institucion á todos los puntos del celeste imperio en que sea posible.

## NOTICIAS ESTRANJERAS

*Londres 3 de junio.*

Ocho mil hombres de tropas francesas han desembarcado en el Pireo, y una division de la escuadra inglesa está cruzando sobre las costas de la Grecia. Con la ocupacion de aquel reino acompañada de otros accidentes han recibido el Rey y la Reina de la Grecia un muy signifi-

nacionalidad dramática, y están empeñados en sentar teorías con este objeto y en formar con la nacionalidad de los asuntos una panacea para el teatro, llevando su plan hasta el abuso. Anteriormente á la escuela romántica francesa, de Belloy concibió la misma idea en el siglo décimo octavo confiando salvar la tragedia con esta innovacion, pero muchos saben lo que sucedió con *Gaston y Bayardo* y *Gabriela de Vergy*; á pesar de la nacionalidad bien notoria del asunto, estos dramas sucumbieron y cayó tambien el sistema en que estaban basados. Otro de los hechos mas notables aun es la *innacionalidad* (permitásenos la expresion) de los mejores dramas de todos los pueblos, á escepcion tal vez de los griegos, los cuales mas de una vez hicieron escursiones en dominio extranjero.

Los mas célebres poetas dramáticos, hasta aquellos que merezcan con predileccion el nombre de autores nacionales, han tomado sus mejores obras de historia ó de costumbres extranjeras; Shakspeare en Inglaterra, Lope de Vega en España, Goethe y Schiller en Alemania, y no hablamos de los franceses, condenados á priori por la nueva escuela rusa.

cativo aviso, cuya tendencia es su destronamiento si insisten en sus intrigas en favor de la Rusia y en sus tentativas de promover la rebelion en Turquía. De la adopcion de aquellas medidas han dado la Gran-Bretaña y la Francia conocimiento oficial al gobierno austriaco con las cuales ha manifestado estar en un todo y satisfactoriamente acorde. De aquí puede inferir el Czar, si acaso lo ignoraba, que ya no puede contar con ningun auxilio del Emperador de Austria. Por otra parte aunque la guerra marcha á paso lento de que se quejan los habitantes del suelo británico ansiosos de victorias como la toma de Sebastopol, Revel, Helsingfors, Cronstadt, con todo los sucesos van encaminándose á un cierto punto, que convencerán al Czar del aislamiento en que se ha colocado y de la ninguna esperanza de obtener socorros estrangeros; pues ni la Grecia puede, ni la Prusia se atreve y Austria no quiere facilitarlos, siendo lo peor que no pasarán muchas semanas sin que se vea obligado á combatir las hostilidades no solo de las grandes potencias marítimas sino tambien de la Alemania y de la Scandinavia. A restablecer el *statu quo ante bellum* es á lo que aspiran ansiosos los parientes y amigos del Czar, como única cosa que pueden hacer en su favor; pero el día de estas concesiones que podian haberse hecho seis meses hace, ha pasado yá y con él el de permitir al Czar se retire de los principados sin el condigno castigo; obrar de otro modo ni seria justo ni político; porque sobre no inspirar sus palabras confianza alguna despues de haber faltado á la buena fé, ha justificado y justifica cada día, que la falsedad constituye una parte de su sistema, pudiéndole decir ahora como dijo el gran Napoleon hablando del Czar su hermano y predecesor: *Miente ante Dios y el hombre*. Exigirle pues cuenta de lo pasado, y seguridades para el porvenir es indispensable, como es indispensable á la Grecia una garantía material, y otra de mayores proporciones á la Europa, tanto con respecto á las orillas del mar Negro como del Báltico. Si bien la tan vociferada como difundida noticia de la toma de Gustavskern fué prematura, no por eso deja de ser realizable en su día, y mientras las maniobras de Sir Charles Napier en el Báltico nos van afirmando en esta creencia, vemos á los turcos rechazar hasta ahora sin el auxilio de los aliados, á los rusos tantas cuantas veces han atacado á Silistria, que seguia sosteniéndose á la fecha de los últimos partes; y si finalmente viniese á sucumbir el primer movimiento de los aliados, que ahora van marchando con rapidez al teatro de la guerra, no dudamos será de recuperarla como sea considerada esta plaza fuerte de todo punto necesaria para inquietar al príncipe Paskiewitsch en aquella posicion de la que en último resultado no puede prometerse grandes ventajas. Si el camino del Balkan no ofreciese obstáculos y estuviese libre para los rusos, la posicion de Silistria les seria absolutamente necesaria; pero con los turcos en Schumla, las escuadras combinadas en el mar Negro y fuertes destacamentos de los ejércitos aliados en Varna parece no podrá el príncipe Paskiewitsch sacar muchas ventajas de la ocupacion de Silistria

en caso de tomarla, cosa sumamente dudosa, y cuando lo consiga no dejará de ser á costa de mucho tiempo y de no pocas pérdidas.

Sea como quiera; lord Raglan y el mariscal St. Arnaud salieron de Constantinopla en distintos vapores el 18 del mes último para Varna, y así como en el consejo de guerra, que allí celebraron con asistencia del seraskier ó sea el ministro de la guerra del Sultan, el plan de campaña que ha de seguirse quedó resuelto; del mismo modo en la entrevista que despues tuvieron aquellos dos generales con Omer-Pachá quedaron desvanecidas las dudas é incertidumbre, que acerca de la llegada y planes de los aliados existian en la mente del general otomano.

Por de contado ninguna noticia del plan de campaña se ha traslucido; pero se sabe que inmediatamente van á ser conducidas á Varna las tropas actualmente aliadas acantonadas en Constantinopla mientras una parte de las que ocupan á Galípolis irá á situarse á espaldas de los Balkanes y Andrinópolis, como tambien que se va á dar un ataque combinado por mar y tierra á Sebastopol tan luego como estén prontos los preparativos que á este fin se están haciendo.

En medio de todo esto, no queremos ser imitadores de algunos contemporáneos nuestros en el hábito de censurar las presentes y próximas operaciones de los ejércitos de las escuadras, tanto más cuanto el pueblo ingles tiene confianza en los comandantes de ambas fuerzas; y si propenso alguna vez á manifestar cierta impaciencia al ver los pocos adelantos que se han hecho, tiene la mayor confianza en el buen juicio y sagacidad de aquellos generales y no menos en su valor; y de la reunion de estas cualidades, y del escelente espíritu de los soldados y marineros nos prometemos una cierta y completa, aunque tardía victoria de nuestras armas y de la justa causa porque combatimos.

En la sesion de ayer contestando el duque de Newcastle á una interpelacion dijo en la cámara de los lores que por ahora no tenia intencion el gobierno de hacer bloquear todos los puertos Rusos del Báltico, y que cuando tuviese por conveniente disponerlo así se avisaria por medio de la *Gaceta* de Londres.

En contestacion á otra pregunta hecha con el objeto de saber si es cierto que se propone el gobierno establecer un ministerio especial de la guerra, manifestó lord Aberdeen no se hallaba en el caso de decir lo que se haria pero si de asegurar que el resultado seria satisfactorio á la Cámara y al país.

Lord John Russell declaró en la cámara de los Comunes, que las islas Jónicas no debian permanecer neutrales, y si tomar partido en favor de Inglaterra en la actual guerra.

Con referencia á los partes mas recientes del almirante Napier, dando cuenta de las operaciones en la bahía de Hango á la entrada del golfo de Finlandia dijo, que el capitán Hall habia apresado un buque mercante, que se habian atacado dos fuertes, y que el estado de la escuadra inglesa era sumamente satisfactorio, componiéndose la aliada en el Báltico de 28 navios de línea

y de un correspondiente número de fragatas y vapores.

— El *Times* publica los partes siguientes de Viena:

Despues de haber conferenciado Omer Pachá con los generales ingles y frances se dirigió el 26 de mayo hácia Silistria con 90 mil hombres divididos en dos columnas, apoyando la ala derecha en las alturas inmediatas á Taban-Dene y la izquierda en el Driste.

Proclamada la independendencia de la Georgia han sido llamados los príncipes de su destierro.

El día 26 intentaron los rusos forzar el paso del Danubio en Turnu y Sinitza, y fueron rechazados.

Un rompimiento entre Austria y Rusia es inminente.

*Boletin Telegráfico.—Viena viérnes.*

Escriben de Constantinopla que el convenio que acaba de hacerse entre la Puerta, las potencias Occidentales y Austria tiene por objeto la ocupacion eventual de la Albania y Montenegro por las tropas austriacas.

Escriben de Belgrado:

Con referencia á una comunicacion del almirante Dundas fecha 25 mayo en Baldjick dice Omer Pachá con la del 26 desde Schumla que Redoute-Kalé y Poti han sido ocupados por destacamentos de las escuadras aliadas, habiendo desembarcado armas y municiones en las costas de la Circasia, y puéstose en comunicacion los oficiales con Schamyl. Los circasianos se reunen en todas direcciones.

Escriben igualmente de Belgrado, que los últimos detalles recibidos de Schumla confirman los reveses experimentados por las tropas rusas en los diferentes ataques que han dado contra Silistria desde el 16, y que en los tres asaltos consecutivos contra algunas de sus fortificaciones en los días 20 y 21 tuvieron que retirarse cada vez con pérdidas considerables.

Las noticias mas recientes del Danubio dan á comprender que Omer Pachá se disponia para ir á socorrer á Mufsa Pachá; pero otros motivos no obstante, hacen creer que pronto Silistria estará fuera de peligro. En el consejo de Generales celebrado en Varna se resolvió que dos divisiones ocuparian el puerto de aquella ciudad, suficientes para tener á raya la ala izquierda de los rusos en la Drobutscha. El cuerpo que debe ocupar á Varna no se compondrá exclusivamente de tropas inglesas como se dijo en un principio, porque el príncipe Napoleon á su llegada á Constantinopla con la division de su mando en la actualidad en Galípolis, encontrará la órden para embarcarse para Varna con su division. Mientras el mariscal St. Arnaud se dirige con el grueso del ejército frances á Andrinópolis para formar allí la ala izquierda de las fuerzas de las tres potencias; las tropas inglesas van reuniéndose en la Drobutscha para formar la ala derecha. Apoyado Omer Pachá en estos poderosos auxiliares ya se deja discurrir, podrá obrar con toda libertad, y pocas dudas ocurrirán acerca del éxito de la campaña.

## Variedades.

*Una broma del emperador Alejandro.*

Cuando el Congreso de 1815 reunió en Viena á los soberanos del Norte y á la mayor parte de los diplomáticos del mundo, una de las cosas mas notables que se veian en la corte de Austria, era S. M. Alejandro I, emperador de todas las Rusias. Sabido es que, Alejandro, educado por Catalina la Grande en las ideas filosóficas del siglo XVIII, habia sobrepujado á su misma maestra. Hasta 1820 fué un modelo de príncipes; sencillo, afable, filantrópico, liberal (cosa nunca vista en un emperador ruso), y sobre todo esto, aficionado al pueblo y amante de la popularidad. Añádase que era uno de los hombres mas hermosos de su tiempo, y se tendrá una idea del efecto que causó en la sociedad austriaca. Puede decirse que entonces se repartian los dominios de la fama dos emperadores, uno caido, Napoleon, y otro Alejandro.

Pues aquel mismo hombre de la Moskowa y del Beresina, aquel mismo que acababa de llevar á Paris 250,000 soldados, dejando en su reino mas de triple; aquel hombre, que á pesar de haber causado su ruina admiraba sinceramente á Bonaparte, aquel mismo hombre, repetimos, recorría á pié las calles y los paseos de Viena, y no rehusaba el presentarse del mismo modo en los cafés, en los teatros y en los sitios mas aristocráticos.

En estos paseos solia acompañarle Eugenio Beauharnais, hijo político del coloso, que se hallaba en Viena como un sarcasmo de las cosas del mundo, y que quizás por esto mismo habia inspirado al autócrata una sincera amistad. Cuando no le acompañaba Eugenio ó alguno de sus edecanes, el emperador iba solo por lo común.

Así iba una mañana del mes de febrero, vestido lo mas sencillamente del mundo. Solo un capoton de uniforme podia revelar que pertenecia al ejército ruso. Apenas ponía el pié fuera del Burg, palacio magnífico donde le habia alojado el emperador de Austria, cuando reparó en un jóven marino, que calzando grandes botas de montar aun llenas de barro, y con todas las señales en fin de haber hecho un largo viaje, preguntaba á un transeunte por el palacio del emperador de Rusia. El transeunte le señaló con el dedo la inmensa mole del Burg, y siguió su camino con esa flemma austriaca que empieza á desesperar al viajero desde las mismas fronteras imperiales.

El marino se dirigió á palacio incontinenti; pero Alejandro se le puso delante.

— ¿A quién buscáis?

— Al emperador de Rusia. Traigo un despacho para él de San Petersburgo.... Acabo de llegar á Viena en este mismo instante. Vos, que sois compatriota, podréis servirme de guía.

El aire franco del jóven sedujo á Alejandro, y con aquella sonrisa benévola que le era habitual, contestó:

— Camarada, ahora no encontraréis al emperador en su casa. A las dos podrá recibirlos.

— ¿Lo sabéis de buena tinta?

El emperador se sonrió sin responder.

— De buena gana, dijo el marino, aprovecharia este tiempo bebiendo aguardiente ¿Sabeis algun café cerca de aquí?

— Si yo no tuviera que hacer, os acompañaria con mucho gusto.

— Qué diablos! exclamó el jóven. Un buen ruso nunca deja de beber un vaso de aguardiente ni por todas las ocupaciones del mundo.

El del capote se convenció fácilmente, y los dos rusos echaron la calle adelante. Por el camino, Alejandro no cesó un punto de hacer preguntas á su compañero sobre su familia, su situacion, su grado, sus esperanzas, etc. Así supo que nunca habia ido á San Petersburgo, que su familia estaba muy pobre, y él atrasado en su carrera, por lo cual se desató en injurias contra el emperador. Creyendo entonces este dar un golpe maestro, le dijo con benevolencia:

— No quiero que te propases más. Yo

soy el emperador. Dime esos despachos.

El joven se echó á reír á carcajadas.

— ¡Tú el emperador! dijo apeándole el tratamiento. ¡Vaya una broma! Mira no te salga cara.

— Te repito que soy el emperador.

— Sí, lo mismo que yo soy vice-almirante.

— Y ¿por qué no eres tú vice-almirante?

— Porque tú no eres emperador.

Contentísimo del quid pro quo, Alejandro se propuso prolongarlo todo lo posible, y entró en el café con su compañero.

A la puerta oyó que le llamaban desde la calle en alemán. Volvióse el marino, y vió á otro encapotado por el estilo de su compañero, que le preguntaba con la mayor cortesía:

— ¿Cómo ha pasado la noche V. M.?

El marino se echó á reír burlescamente creyendo que trataba con dos locos.

— ¿Sabes el alemán? le preguntó Alejandro.

— Ya lo ves, camarada.

El recién venido pareció asombrarse de aquella franqueza, y entonces el Czar le dijo:

— Tengo el gusto de presentar á V. M. á T...ki, vice-almirante de mi marina.

El joven se echó á reír como acostumbraba.

— ¿Quién es esta otra magestad? preguntó al emperador.

— El rey de Prusia, dijo Alejandro muy formal.

— Tan rey de Prusia es ese, como tú emperador de Rusia, y yo vice-almirante.

— ¿Quieres que remojemos tu grado en aguardiente?

El joven sin dejar de reírse entró el primero de todos en el café. Al beber la primera copa, pronunció este brindis:

— ¡A la salud de Catalina la Grande!

— ¡A la salud de mi abuela! dijo Alejandro bebiéndose su copa.

El joven se destornillaba de risa.

El rey de Prusia había comprendido ya que se trataba de una broma, y le seguía la corriente al de Rusia.

— ¡A la salud de Federico el Grande, añadió el marino!

— A la salud de mi abuelo! repuso Guillermo de Prusia.

Ya la broma iba llegando á un punto insostenible. El marino estaba medio loco: unas veces creía, otras dudaba, y aunque se reía, siempre se últimas carcajadas tenían algo de estridente.

— Buena carrera has hecho compadre, le dijo Alejandro.

El joven, que ya no sabía qué decir ni aun qué pensar, se dispuso á marcharse, despues de pagar el gasto, contra la voluntad de sus dos compañeros.

— ¿Y el despacho? le preguntó el emperador al salir á la calle. Dámelo: no te canses; dámelo, y vé á recoger tu título de vice-almirante mañana.

En esto los dos reyes se habían desahogado un tanto de propósito. La calle estaba llena de gente. Tres caballeros; dos de ellos muy viejos ya, y todos muy respetables, se acercaron sombrero en mano á las dos magestades. El marino, temblando ya, le preguntó á uno que pasaba:

— ¿Cómo se llama ese caballero alto y caño?

— El príncipe de Ligne.

— ¿Y el de mas allá?

— Mr. de Metternich.

— ¿Y el otro?

— Talleyrand.

— ¿Pues quiénes son los dos encapotados?

Suprimimos la respuesta por innecesaria. Solo diremos que hasta el año de 1840 no ha muerto un vice-almirante ruso que se volvió loco al morir Alejandro en 1825.

## Palma

17 DE JUNIO.

Nuestro corresponsal de Sóller nos refiere los pormenores de como se ha solemnizado en este año la festividad del Corpus, en esta villa,

por medio de la comunicacion siguiente:

Sóller 16 de junio.

En esta se ha celebrado la festividad del Corpus con una solemnidad digna del culto de nuestra sagrada religion. El dia 14 al anocheecer en nuestra parroquial iglesia se cantaron solemnidades completas á toda orquesta, siendo notable el concurso que asistió á solemnizar la preparacion de tan grande festividad. Al dia siguiente por la mañana despues de nona se cantó la misa mayor á toda orquesta, en cuyo ofertorio nuestro benemérito cura párroco pronunció un elocuente discurso análogo al objeto de la función; con el que dejó complacido á su auditorio, que fué numerosísimo. Por la tarde á las seis y cuarto salió del templo santo para recorrer algunas calles del pueblo el Santísimo Sacramento llevado en triunfo con una procesion que en concurso y orden competia con la que se hizo el dia 14 de mayo último; en ella pues, tras de varios estandartes acompañados de sus respectivos gremios, émulos todos de solemnizar tan solemnidades, apareció la Virgen ricamente ataviada con un vestido que se le habia labrado de nuevo, á la que seguía el clero, cuyo canto alternaba con la música, el SSmo. acompañado de un piquete de artillería y precedido de cuatro hermosos niños vestidos de ángel, con unos canastos de flores que iban esparciendo continuamente delante de nuestro Redentor; despues venian las autoridades del pueblo con la música militar amenizando la función con armoniosas sonatas. Todas las calles por donde pasaba esta procesion estaban adornadas de ricas colgaduras.

El dia 15 en la iglesia del ex-convento de Franciscanos de esta villa se celebró la fiesta de S. Antonio de Padua, con una solemnidad muy notable y durante el ofertorio de la misa mayor tuvimos la satisfaccion de oír resonar en las bóvedas de aquel hermoso templo la voz del joven presbítero D. Lorenzo Rullan que por primera vez desempeñaba el sagrado ministerio del púlpito dejando sumamente complacido á su numeroso auditorio.

En cuanto al tiempo y salud pública siguen en muy buen estado.

**El de Binisalem, á su vez nos describe las fiestas del Mes de Mayo y del Corpus, con la siguiente relacion:**

Binisalem 16 de junio.

El domingo 11 se celebró en esta villa la fiesta del Mes de Mayo. Por la mañana á eso de las ocho hubo Comunion general muy concurrida, cantando la música varios motetes á la Reina de los Angeles, á las diez hubo misa mayor con música y sermon que dijo el párroco de Santasellas, y por la tarde, despues de vísperas y completas se dió fin á tan augustos cultos con el Trisagio de los serafines, estando en ambos actos espuesto S. D. M.

El jueves dia de Corpus se celebró la función, tambien muy lucida, con misa solemne, música y sermon que predicó D. Andres Beltran Pro., franciscano; y por la tarde, despues de vísperas, completas y maitines salió la procesion, que fué muy lucida. Las calles por donde debia pasar estaban llenas de arrayan, y de las ventanas colgaban hermosos damascos, todo lo cual daba realce al acto.

### ORDEN DE LA PLAZA.

Cefe de dia para mañana el primer comandante graduado D. Onofre Muntaner, capitán de la bandera de Ultramar.

Parada, Isabel II; hospital y provisiones, Asturias.

El teniente coronel sargento mayor—Fabian Aznarez.

## Boletin religioso.

Santo del dia.

SANTOS MARCO Y MARCELIANO, HERMANOS MÁRTIRES.

Nacieron ambos hermanos de una familia distinguida de Roma, aunque gentil, pero un ayo cristiano crió á los dos niños en la verdadera religion. A pesar de su inclinacion al celibato, vieron obligados á casarse con dos don-

cellas paganas, consolándose empero de ganarlas para Jesucristo. Descubiertos por su infatigable celo fueron presos y condenados á azotes y á otros terribles tormentos hasta que irritado el prefecto Fabiano de la constancia y valor de ambos hermanos, mandó que fuesen alanceados, cuya bárbara sentencia se ejecutó en 18 de julio del año 286.

## CULTOS.

MAÑANA DOMINGO

### En San Jaime

Se celebra la fiesta del Corpus: á las nueve y media de la mañana se pondrá de manifiesto el Smo. Sacramento, á las diez se cantará la misa mayor con música y sermon que pronunciará D. Felipe Ordines Pro., dominico, beneficiado en dicha parroquial. Por la tarde, á las cinco y media tendrá lugar la acostumbrada procesion.

### En los Desamparados

Por la tarde, á la hora de costumbre, se practicaré el piadoso ejercicio del Amparo de María, espuesto el Smo. Sacramento.

## GACETILLA.

SOLEMNE VIÁTICO.

Lo fué efectivamente ayer noche el modo majestuoso con que se acompañó el Viático á casa de un oficial del regimiento de Isabel II, de guarnicion en esta plaza. Sesenta y cuatro antorchas contamos, á poca diferencia, distribuidas en la forma siguiente: algunas de ellas llevadas por soldados precedían á la música de dicho regimiento: despues, y detras de la bandera de la parroquia, iban algunos sargentos: á continuacion se veían algunos paisanos amigos del enfermo; y por fin seguían los compañeros del cuerpo, con su coronel. El Viático iba en coche, y tras él habia otro que era el de alquilar. Segun noticias, habia ofrecido uno de sus carruajes el Capitan general, luego que tuvo conocimiento de este suceso.

## ANUNCIOS

OFICIALES.

### GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE LAS ISLAS BALEARES.

Aprobado por la Direccion general de Contabilidad de la estantería para la subasta de construccion de la estantería para el archivo general de Hacienda pública de esta provincia bajo el tipo máximo de 4000 rs., he dispuesto se anuncie al público á fin de que las personas que en ella quieran interesarse concurran el dia 30 del actual señalado para su remate, al que se dará principio á la una de la tarde en el despacho de este Gobierno; debiendo advertir que las proposiciones se harán en pliegos cerrados y con arreglo al pliego de condiciones que desde esta fecha estará de manifiesto en este mismo Gobierno y en la Contaduría de hacienda pública. Palma 8 de junio de 1854.—Felipe Puigdorfila.

### DIRECCION SUBINSPECCION DE INGENIEROS DE LAS BALEARES.

Hallándose vacante la plaza de maestro mayor de segunda clase de obras de fortificacion y edificios militares de la comandancia de ingenieros de la plaza de Palma, y debiendo proveerse en persona que reúna á la aptitud ó suficiencia que la academia de Nobles Artes de San Fernando prescribe para la aprobacion de sus arquitectos, los conocimientos indispensables para aplicarlo á la arquitectura militar. Se hace saber al público por el Boletin oficial de la provincia y periódicos de la capital, para que los aspirantes á dicho empleo se presenten personalmente ó por solicitud al Director subinspector de ingenieros de estas islas, para ser inscritos entre los pretendientes; pudiendo enterarse en la secretaría de dicha direccion del reglamento de 26 de mayo de 1840 para la organizacion de los empleados subalternos del arma de ingenieros del Ejército, á que corresponde la vacante que de-

be proveerse por el resultado del examen de una rigurosa oposicion. Palma de Mallorca 16 de junio de 1854.—El oficial encargado del detall general—José Lopez de la Cámara.—V.º B.º—El coronel Director subinspector—Luis Muñoz.

### COMANDANCIA MILITAR DE MARINA DE LA PROVINCIA DE MALLORCA.

Don Antonio Oliver y doña María Juana Pelliser, padres del matriculado Antonio Oliver, vecino que fué del pueblo de Fajardo en Puerto-Rico, en el dia difunto; ó D. Sebastian y D.ª Catalina Oliver y Pelliser, hermanos de este, se presentarán en la escribanía del juzgado de marina de esta provincia, á fin de enterarles de un asunto que les interesa, referente á la testamentaria del nombrado Antonio Oliver. Palma 16 de junio de 1854.—Tomas Cerriño.

## Boletin

COMERCIAL Y MARÍTIMO.

### NAVEGACION

ADUANA DE PALMA.

Nota de los buques que han presentado sus registros en el dia de la fecha.

Laud San José, su pat. Pedro Juan Colomar, de Andraitx, con jabon.

Id. San Nicolas, su pat. Salvador Pol, de Valencia y Cullera, con arroz.

Id. Pamela, su pat. Andres Felany, de Alicante, con trigo.

Palma 17 de junio de 1854.—El administrador—Perez.

### AVISOS

#### Educacion.

Un sujeto español, desea ocuparse en dar lecciones de castellano, frances, aritmética y escritura; bien sea en algun establecimiento de educacion, ó bien en casas particulares. Darán razon en la calle de Campaner, núm. 18 entresuelo.

#### Nieve.

La hay á dos cuartos la libra en los puntos siguientes:

En casa de Pedro Juan Barceló, entre el Mercado y el Borne núm. 15.

Frente la plaza del demolido convento de San Francisco de Paula núm. 25.

En casa de Rafael Ramonell, taberna del Call núms. 28 y 29;

Y en la taberna con dos puertas junto á la carnicería vieja núms. 17 y 30.

Tambien la habrá á todas horas en la casa nevera de Valldemosa, á tres sueldos la arroba.

### AL PÚBLICO.

En la calle d'els Llums, núm. 9, primer piso, se manifiestan varios autómatas de movimiento, un espectáculo de culebras y víboras, que con sus elásticos movimientos, parecen como propiedad de la naturaleza; dos caimanes, el fiero culebron del Asia, la cabeza de Medusa, que petrificaba á cuantos la miraban, y la cabeza del moro Tarfe, sucedido en Granada.

El palacio del emperador de la China, unos tocan violines y otros danzan con movimientos contrarios, todo con arreglo á la música.

El emperador hace los movimientos que le corresponden, manifestando estar agradecido del obsequio que recibe de su pueblo.

Se vé el resultado del atrevido calderero en dar conversacion á la señora que toca la guitarra; y un orangutan. Todo es movido por la gran complicacion de resortes mecánicos.

Se manifiesta á todas horas cómodas del dia y noche.

Entrada á 12 cuartos.—Niños 6 id.

IMPRESA DE D. FELIPE GUASP, EDITOR RESPONSABLE.